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Уважаемые сотрудники финансового сектора Свердловской области!

Поздравляю вас со 105-летием со дня образования финансовой системы в регионе! 
За эти годы финансовая система прошла большой путь создания и развития. Она стала настоящим фундаментом, 

основой стабильности экономики Свердловской области. Сегодня финансовая сфера продолжает активно 
развиваться, внедряя современные технологии и инновации. Значительную роль в этом играют выпускники Уральского 
государственного экономического университета, составляющие на протяжении многих десятилетий основу финансовой 
школы Урала! Это позволяет повышать эффективность работы, улучшать качество услуг и обеспечивать надежность 
всей финансовой системы на Среднем Урале.

Благодарю за ваш профессионализм, преданность делу и ответственность. Желаю вам крепкого здоровья, 
благополучия, успешного выполнения всех ответственных задач и покорения новых горизонтов!

Яков СИЛИН,

ректор УрГЭУ

своими глазами
Александр ЗАГУРСКИЙ – яркий 
представитель молодого 
поколения уральских 
финансистов. В 28 лет он стал 
кандидатом экономических 
наук, дважды становился 
финалистом федерального 
конкурса «Финансовый старт». 
В свободное от основной 
работы время – а он сотрудник 
сводного отдела минфина 
региона – Александр преподает 
в УрГЭУ. Он считает, что сфера 
государственных финансов – 
особое и очень ответственное 
направление работы. 
Мы поговорили с молодым 
финансистом о профессии 
и ее будущем.

– Александр, в чем состоит ваша работа? Сможете рассказать 
простыми словами?

– Одна из задач нашего отдела – популяризация информации 
о бюджете. У нас с коллегами очень интересная и разнонаправленная 
работа. Мы, обладая полной информацией об областном бюджете, 
популяризируем эти данные, готовим брошюры «Бюджет для граждан», 
курируем расходы на внедрение на территории области инициативного 
бюджетирования. Кроме того, к компетенции нашего отдела относится 
управление государственным долгом (это привлечение рыночных 
заимствований и кредитов из федерального бюджета), анализ информации 
о муниципальном долге муниципалитетов нашей области, а также работа 
с финансовыми активами – размещение свободных средств бюджета 
на депозитных счетах в кредитных организациях.

Это живая работа, требующая постоянного включения и мониторинга 
экономической ситуации и «рыночных процессов». Мне повезло, что меня 
окружает коллектив единомышленников и людей, также как я вовлеченных 
и любящих свое дело.

– Что, с вашей точки зрения, нужно знать и уметь современному 
финансисту?

– Безусловно, как и везде, у нас особо ценится общая эрудированность 
и образованность. В части нормативной базы – перечень 
широкий – начиная от основополагающих документов, заканчивая 
специализированным законодательством и подзаконными актами.

И, конечно же, в современном мире не обойтись без навыков 
пользования программными продуктами, знания процессов цифровизации 
информации, тем более это необходимо при работе с большим массивом 
данных.

Работа в финансовом органе очень разнообразна и требует широкого 
горизонта знаний и умений. Помимо базовых знаний и компетенций, 
финансист должен обладать знаниями по смежным направлениям 
деятельности, иметь полное представление о социально-экономических 
процессах в регионе, их влиянии на бюджетную систему.

Для меня самый главный показатель правильного выбора – 
желание развиваться и расти. Здесь у меня есть и стремление к этому, 
и возможности.

– Какой вы видите вашу профессию в будущем?
– В будущем, по моему мнению, фокус больше сместится на 

цифровизацию, поэтому к фундаментальной базе должно добавиться более 
глубокое понимание этих «цифровых процессов». Но все мы осознаем, что 
без финансов нет будущего, а финансов нет без человека-профессионала! 

В то время стала формиро-
ваться банковская система, от-
крывалось много коммерчес-
ких банков. У предприятий и ор-
ганизаций появилась возмож-
ность открывать неограничен-
ное количество счетов в раз-
ных банках. И в цепочках по-
являлись случаи, когда один из 
участников цепочки направлял 
поступившие бюджетные день-
ги не по согласованной схеме, 
а  на иные свои расходы. Цепоч-
ка разорвалась. В результате это-
го «вызова» появилась клирин-
говая палата, которая контроли-
ровала, чтобы все участники це-
почки открыли счета для данно-
го зачета в одном банке, и обо-
рот денежных средств проходил 
за один (максимум два) день.

Елена Королькова:

– Первые зачеты – я работа-
ла с муниципалитетами – это бы-
ли продукты питания. Электро-
энергия, расходы учреждения, 
газ. То, без чего невозможно жить. 

Что вы чувствовали тогда? 
Было ли ощущение кризиса, 
катастрофы?

Елена Королькова:

– Мы также продолжали ра-
ботать, только в других услови-
ях и обстоятельствах. Также раз-
рабатывались и утверждались 
бюджеты на следующий год, 
принимались отчеты об испол-
нении бюджетов за истекший 
год. С представителями муни-
ципалитетов были налажены 
конструктивные рабочие отно-
шения. 

Светлана Латкина:

– Экономика страны и об-
ласти – как большие океанские 
лайнеры, а не лодочки. Одно-
моментно они утонуть не  мог-
ли. Поэтому у нас был некий 
временной люфт для решения 
возникающих рабочих про-
блем. И мы их дружно всем 
коллективом финансовых ор-
ганов региона решали.

Елена Королькова:

– Для меня наступил новый 
период в 1998 году – тогда при-
няли Бюджетный кодекс.

Насколько процесс 
формирования бюджета 
отличался от того, что мы 
видим сегодня?

Елена Королькова:

– В принципе, ничем. До при-
нятия Бюджетного кодекса бы-
ли инструкции Минфина Рос-
сии. С 2006 года были определе-
ны новые подходы к формиро-
ванию межбюджетных отноше-
ний. Изменились подходы к рас-
чету дотаций муниципалите-
там. Но главное оставалось неиз-
менным во все времена – обеспе-
чить бюджеты муниципалите-
тов средствами для исполнения 
полномочий, определенных фе-
деральным законодателем.

Светлана Латкина: 

– Законами об областном 
бюджете утверждались нор-
мативы отчислений в местные 
бюджеты от налога на прибыль 
и от налога на имущество орга-
низаций. 

При этом у нас были целе-
вые внебюджетные фонды: до-
рожный фонд формировался за 
счет платежей по налогу на поль-
зователей автомобильных дорог 
(оборотный налог как и НДС); тер-
риториальный экологический 
фонд – за счет отчислений за не-
гативное воздействие на окружа-
ющую среду; фонд воспроизвод-
ства минерально-сырьевой ба-
зы – за счет одноименных отчис-
лений. Как сейчас говорят, «окра-
шенные платежи». В результате 
модернизации налоговой и бюд-
жетной систем Российской Феде-
рации налоги, формировавшие 
фонды, в основном были отме-
нены, установлен принцип еди-
ного покрытия расходов бюдже-
та всеми доходами соответствую-
щего бюджета, и введен запрет на 
формирование региональных и 
муниципальных внебюджетных 
фондов.

Как у нас строились 
взаимоотношения 
с федеральными структурами?

Елена Королькова:

– Свердловская область во 
все времена была самодостаточ-

ной. А наш минфин подчинялся 
напрямую Минфину страны до 
1999 года. Все было упорядоче-
но: единая система по налогам, 
единая система оплаты труда, 
единые требования. 

Какие основные черты 
характера финансистов 
вы бы выделили?

Елена Королькова: 

– Неравнодушие. Любовь 
к  своей работе. Взаимопомощь. 
Стремление к самообразова-
нию. А профессионально – ма-
тематические способности, зна-
ние русского языка, логика. Фи-
нансисты анализируют множе-
ство информации, результат 
должен быть грамотным и по-
нятным. 

Светлана Латкина: 

– Добросовестность, усидчи-
вость и обязательно вежливость. 
Корректное доброжелатель-
ное отношение ко всем, с кем 
мы взаимодействуем не  только 
«по службе», но и в жизни. И ко-
нечно, любопытство. Важно по-
нимать причины любых изме-
нений доходов и расходов бюд-
жетов.

В какое время вам 
комфортнее было работать?

Елена Королькова: 

– Каждому периоду были 
свойственны свои задачи. Когда 
мы организовывали взаимоза-
четы или переходили на новые 
программы, работали, бывало, 
и до ночи и воспринимали это 
как норму. Нам был интересен 
каждый период. Никогда не бы-
ло скучно. Коллектив в минфи-
не всегда на моей памяти был 
замечательный. Очень хорошие 
человеческие взаимоотноше-
ния. И, наверное, потому всегда 
хотелось еще лучше работать. 

Владимир Панов:

– И за нами – люди. От точно-
сти твоих расчетов зависят лю-
ди, больницы, школы. Это очень 
большая ответственность.

«Нет финансов 

без человека-

профессионала»


